

beragama Islam yang kemudian berkembang hampir keseluruh pelosok tanah air, bahkan di desa - desa lain dimana komunitas orang - orang muslim Jawa juga berkembang. Sebaliknya, ajaran Islam justru menjadi kuat ketika ia telah mentradisi dan membudaya di tengah - tengah kehidupan masyarakat setempat.

Budaya atau adat istiadat memiliki kecenderungan akan hilang seiring dengan masuknya akulturasi budaya. Secara umum budaya asli akan hilang ketika budaya dari luar telah mampu mempengaruhi budaya asli. Dari cara berbicara, berpakaian atau bagaimana cara masyarakat melakukan interaksi sosial, masyarakat kota akan memiliki kecenderungan menjadi individualistik satu sama lainnya. Sikap toleransi seakan akan hilang seiring dengan tingkat kemajuan masyarakat, seperti halnya yang ada pada negara – negara maju.

Akan tetapi bukan hanya masyarakat desa masih peduli pada pelaksanaan upacara-upacara adat, mereka masih meyakini akan manfaat dari pelaksanaan upacara adat yang sudah terselenggara sejak zaman dahulu. Yang kemudian menarik perhatian penulis untuk mengetahui bagaimana masyarakat kota Surabaya masih mempertahankan tradisi sedekah bumi itu secara turun menurun. Dan yang menjadi menarik lagi adalah tidak hanya satu daerah saja yang melaksanakan tradisi sedekah bumi. Ada sekitar 7 daerah atau kelurahan yang mengadakan tradisi sedekah bumi, dengan berbagai cara dan lama pengadaannya. Secara umum kegiatan sedekah bumi ada pertunjukkan rakyat yaitu wayang kulit dan kegiatan yang bermaksud menjalin kebersamaan, dan diakhiri dengan pengajian umum.

Di tengah gemerlapnya kehidupan masyarakat kota Surabaya dengan kemajuan manusia dengan tingkat pendidikan, teknologi dan kultur yang sudah

dengan kehidupan keagamaan di desa; (b). orang kota pada umumnya dapat mengurus dirinya sendiri atau lebih terlihat individualisme; (c). Secara umum masyarakat kota lebih rasional sehingga interaksi yang terjadi lebih pada faktor kepentingan dari pada faktor pribadi.

Dari kehidupan masyarakat kota yang begitu individualisme dan lebih modern secara kebudayaan dan sosialnya, serta secara teknologi yang begitu maju, masyarakat Made masih mampu mempertahankan dan melestarikan upacara sedekah bumi. Sedekah bumi yang diadakan masyarakat Made menjadi perhatian tersendiri karena mampu menghilangkan sifat-sifat masyarakat kota yang cenderung individualisme dan semangat keberagamaan yang cenderung menurun. Dengan adanya sedekah bumi yang diadakan pada tiap tahunnya mampu menumbuhkan semangat kerberagamaan dengan bersyukur kepada Tuhan atas limpahan rejeki yang diberikan kepada masyarakat. Dengan upacara sedekah bumi mampu menumbuhkan rasa gotong royong atau persaudaraan antar masyarakat, sehingga hubungan sosial terjalin dengan baik. Sedekah bumi masyarakat Made juga memberikan pengetahuan kepada anak keturunan mereka untuk meneruskan budaya sedekah bumi sebagai bukti rasa bersyukur dan berterima kasih atas kasih sayang Tuhan kepada mereka.

Sedekah bumi sebagai kegiatan ritual memiliki nilai-nilai teologis yang menjadi tujuan, sesuai dengan kepercayaan atau agama yang dianut masyarakat setempat. Umumnya kegiatan sedekah bumi, dilakukan oleh masyarakat pertanian sebagai wujud syukur kepada Zat Ghaib yang dianggap menguasai pertanian dan menentukan keberhasilan dan kegagalan panen. Dari situ diketahui bahwa ritual

dipertanggungjawabkan atas kebenarannya dan untuk memperoleh data yang tidak dapat diperoleh dari metode lain. Adapun teknik dokumentasi yang digunakan dalam penelitian ini adalah dengan mengumpulkan berbagai dokumen-dokumen penting terkait keadaan masyarakat Made dan pelaksanaan ritual sedekah bumi masyarakat Made. Dari dokumen-dokumen yang terkumpul, kemudian dilakukan pembacaan, mencatat hal-hal penting, dan mengklasifikasi data yang didapatkan dari dokumen sesuai kategorisasi data yang dicari.

1.6.5. Metode Triangulasi Data.

Untuk menguji kevalidan data yang diperoleh dalam lapangan penelitian, maka peneliti harus melakukan proses triangulasi data, metode yang dapat digunakan dalam proses triangulasi data bisa berbagai macam. Sedangkan dalam penelitian ini menggunakan 2 metode triangulasi data: 1). metode validasi data dan 2). metode validasi teknik penggalan data.

Metode validasi data yaitu metode yang digunakan untuk mendapatkan data yang valid dengan cara melihat konsistensi jawaban yang berasal dari narasumber yang sama atau bisa juga dengan membandingkan data yang diperoleh dari narasumber yang berbeda dengan teknik penggalan data yang sama. Untuk mendapatkan data yang valid dalam penelitian ini maka peneliti akan menggunakan instrument wawancara yang acak terkait konsep pacaran yang ditanyakan kepada

Bab I: menjelaskan latar belakang, permasalahan, tujuan penelitian, manfaat penelitian, kerangka teoritik, penelitian sebelumnya, metodologi atau cara kerja penelitian, dan sistematika.

Bab II: menjelaskan kajian teori yaitu teori-teori teologi dan sedekah bumi yang akan digunakan untuk memahami realitas persoalan yang diteliti berdasarkan temuan data di lapangan.

Bab III: *pertama*, menjelaskan tentang keadaan wilayah Made, yaitu menerangkan tentang geografis dan demografi, struktur sosial masyarakat Made yang kini telah berubah menjadi masyarakat modern, dan keberagaman masyarakat Made (pluralitas) sebagai salah satu ciri modernitas dalam masyarakat Made. *Kedua*, menjelaskan tentang tata cara ritual sedekah bumi masyarakat Made, termasuk didalamnya adalah asal usul tradisi, tujuan, prosesi ritual sedekah bumi masyarakat Made hingga keterlibatan Pemerintah Kota Surabaya dalam kegiatan tersebut.

Bab IV: menjelaskan dimensi teologis dalam ritual sedekah bumi masyarakat Made modern. Bab ini merupakan analisis dimensi teologis berdasarkan fenomena masyarakat Made yang berubah menjadi masyarakat modern dan orientasi serta tata cara dalam ritual sedekah bumi masyarakat Made. Bagaimana realitas sosial yang ada membuat aspek-aspek teologis dalam ritual sedekah bumi masyarakat Made dikonstruksi sedemikian rupa,

